

Johann Wolfgang von Goethe und der Podhorn (Podhorní vrch; Tschechische Republik)

Johann Wolfgang von Goethe and the Podhorn hill (Podhorní vrch; Czech Republic)

JOHANNES BAIER (Tübingen)

Key words: Goethe, Podhorní vrch, Podhorn, Podhorn hill, Nephelinit, Böhmen, Mariánské Lázně

Zusammenfassung

Der Podhorní vrch (Podhorn) ist ein kleiner Vulkan in Böhmen, der sich rund 5 km E von Mariánské Lázně (Marienbad, Tschechische Republik) befindet. Die Eruption des Olivin-Nephelinit erfolgte im mittleren Miozän (~ 17,0 Ma).

Die wenigen Anmerkungen von Johann Wolfgang von Goethe (1749–1832) zum Podhorní vrch werden im Rahmen von Goethes geologischen Position diskutiert. Sein Tagebuch beschreibt die Landschaft um den Podhorní vrch herum in einer neptunistischen Sichtweise. Die Entstehung des Vulkans selbst wird im Tagebuch nicht diskutiert. Da Goethe vermutlich keine interessanten Minerale im Olivin-Nephelinit vorfand, wurden von ihm auch keine weiteren Untersuchungen vorgenommen, wie er sie am Komorní hůrka (Kammerbühl) vornahm. Generell kann festgestellt werden, dass Goethe um das Jahr 1822 in seiner neptunistischen Sichtweise verunsichert war.

Abstract

The Podhorní vrch (Podhorn hill) is a small volcano in Bohemia, which is situated 5 km E of Mariánské Lázně (Marienbad, Czech Republic). The eruption of the olivine nephelinite took place in Middle Miocene (~ 17.0 Ma).

The few remarks of Johann Wolfgang von Goethe (1749–1832) to the Podhorní vrch are discussed within the scope of his geological position. His diary note describes the landscape around the Podhorní vrch in a neptunistic way. The origin of the volcano itself is not discussed within the diary. Since Goethe didn't find any interesting minerals within olivine nephelinite persumable, no further investigations were made by him as he carried out at the Komorní hůrka (Kammerbühl) in 1823. Generally it can be noticed that Goethe was insured in his neptunistic view at that time (around 1822).